

REGIOS DE SUSCRICION **Pesetas.**  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
 NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS **Pesetas**  
 En la primera plana y gacetas, línea . . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, viernes, 12 de Enero de 1883.

N.º 454.

## LO QUE SE DICE

### En crisis

*A las diez de la mañana.*—El resultado del Consejo de ministros celebrado anteanoche debió poner algo nervioso al general Martínez Campos, quien, á la hora que indicamos y falta, sin duda, de paciencia para aguardar á que avanzase más el día se presentó en casa del señor Sagasta con objeto de conocer su pensamiento respecto al desarrollo y término de la crisis.

Ningun periódico de la tarde concedió ayer gran importancia á dicha conferencia, y, sin embargo, la tuvo, porque, si no estamos mal informados, el Sr. Sagasta le expuso paladinamente su criterio, favorable á la formación de un gabinete enteramente nuevo y dentro del cual cupiesen en la menor cantidad posible los elementos de la extrema derecha.

Estas manifestaciones del Sr. Sagasta no causaron, naturalmente, gran satisfaccion al Sr. Martínez Campos.

*A las doce.*—Como de costumbre, estuvo á dicha hora en palacio el señor Sagasta, para despachar y recibir sus órdenes.

Desde el día anterior tenia noticia circunstanciada el monarca del estado de la cuestion que labraba la crisis en el seno del gabinete, y por lo tanto, el presidente del Consejo poco tuvo que añadir á sus informes precedentes.

El Sr. Sagasta salió de palacio con semblante plácido, y como quien tiene seguridad de que sus proposiciones han de ser bien acogidas.

*A las dos de la tarde.* Raro es el día en que los amigos íntimos del señor Sagasta no le hacen la compañía mientras almuerza; y ayer, como es consiguiente, no se rompió esta antigua costumbre.

Pero la amistad tiene tambien sus límites y el Sr. Sagasta no los rebasó dando cuenta á sus íntimos de sus impresiones, ni mucho menos de su entrevista con el rey.

Despues de almorzar salió de su casa el señor Sagasta acompañado de su hermano D. Pedro, del diputado Sr. Ibarra y de dos ó tres amigos mas, yendo todos y á pié á dar un paseo por el Retiro para hacer tiempo hasta la hora en que debía principiar el Consejo.

El Sr. Sagasta encontró en el Retiro al Sr. Elduayen, con quien cambió unas cuantas frases entre picantes y humorísticas.

*A las tres.*—Brevemente reseñaremos lo ocurrido en el Consejo de ayer: conocido su resultado, los pormenores pierden su importancia, por cuya razon procuraremos dar una idea de lo más saliente y de las actitudes de los ministros en la cuestion que se planteó y que fué objeto de la crisis.

Púsose de nuevo al debate el proyecto sobre enajenacion de montes, y el Sr. Albareda lo combatió en absoluto, alegando las razones expuestas en anteriores consejos é indicando su propósito decidido de retirarse del gabinete, aun cuando el gobierno

estuviera conforme con su criterio, pues en este caso la crisis parcial era tambien inevitable, por la salida del Sr. Camacho.

El Sr. Camacho defendió un proyecto, mostrando tal intransigencia, que no admitió ni la más lijera reforma, ni siquiera el aplazamiento del proyecto.

Intervino el señor Sagasta para ejercer el papel de juez de paz, ayudándole en esta tarea de conciliacion los señores Alonso Martínez y marqués de la Vega de Armijo. Estos ministros se mostraron conformes en la utilidad del proyecto, si bien disintieron en el procedimiento que se emplea para llevar á cabo la enajenacion de los montes y en la oportunidad.

El señor presidente del Consejo procuró aplacar los ánimos, manifestando al Sr. Ministro de Hacienda que podía aplazar su pensamiento, toda vez que no sea muy urgente su realizacion y podía evitar la crisis, pero el Sr. Camacho insistió y declaró que no podía ceder. En vista de su actitud, el señor ministro de Fomento hizo ver al jefe del gobierno que era imposible todo acuerdo; y entonces el Sr. Sagasta dijo que creía, en efecto, que no habia medio humano de avenencia. El Sr. Albareda planteó una vez mas la crisis repitiendo su resolucion de abandonar la cartera.

Le siguió el señor ministro de Ultramar, quien declaró que desde hace algun tiempo, como era sabido, deseaba retirarse del ministerio para dedicarse á sus asuntos particulares que exigen toda su atencion, y tambien por encontrarse enferma su señora esposa, la cual necesita emprender un viaje á Andalucia: que habia continuado en el ministerio por no crear dificultades al señor Sagasta, pero que habiendo surgido la crisis, sin tener él (el Sr. Leon y Castillo) la menor participacion, creía llegado el momento de realizar su deseo.

La misma resolucion manifestó el Sr. Gonzalez (D. Venancio), quien necesita el reposo y la tranquilidad para atender al restablecimiento de su salud, algo quebrantada por una afeccion al higado que padece hace tiempo y que se le ha agravado desde que se encargó del ministerio.

Por lo demas, el Sr. Gonzalez (don Venancio) recordó sus declaraciones hechas anteriormente de que abandonaria la cartera en el momento en que cualquiera de sus compañeros dimitiera.

Al ver esta uniformidad de opiniones por plantear la crisis, los ministros de procedencia centralista no tuvieron mas remedio que anunciar tambien sus dimisiones para dejar en completa libertad al Sr. Sagasta. El Sr. Camacho no tuvo necesidad de formular la misma resolucion, porque en el consejo celebrado el día anterior ya declaró que no permanecería en el gabinete si su proyecto no era aprobado en todas sus partes. Y tan cierto es esto que fué necesario que el Sr. Sagasta le enviara dos avisos para que acudiera al Consejo, pues el ministro de Hacienda se negaba á concurrir, fundándose en que habia dicho su última palabra. Los ministros redactaron enseguida sus dimisiones; el Consejo terminó á las 7.

Recibidas las dimisiones de los ministros, el Sr. Sagasta se trasladó acto continuo á palacio, donde nos aseguran que inició la conversacion con el rey de la siguiente manera:

—«Señor, ya sucedió lo que habia anunciado á V. M. y aquí traigo las dimisiones de todos los ministros.»

—«Bien»—parece que contestó el monarca.

—«Puede V. M., si lo tiene á bien, reflexionar la solucion que se proponga dar á la crisis y mañana á las doce vendré á conocer las órdenes de V. M.»

Añádese que el rey quiso conocer desde luego la opinion del señor Sagasta y que éste le expuso rápidamente las soluciones que á su juicio podian aplicarse á la crisis planteada; y se asegura tambien que D. Alfonso facultó acto continuo al presidente del Consejo para que reorganizase el gabinete y le presentase ya hoy, á la hora antes indicada, la lista de los nuevos ministros.

Pero lo oficial—y sean ó no exactos aquellos pormenores—es que el Sr. Sagasta irá á Palacio hoy al mediodía para conocer la opinion del rey respecto á la terminacion de la crisis.

El Sr. Sagasta salió de las habitaciones del rey mucho más satisfecho que por la mañana, aparentemente al menos. Conversó durante algunos minutos con el gentil hombre grande de España, que estaba de servicio y salió de palacio con direccion á su casa, dispuesto á no revelar á nadie pormenor alguno relativo á su entrevista con el monarca.

El señor Sagasta, segun pública voz y fama, cumplió su propósito religiosamente.

*A las nueve de la noche.*—Gran número de amigos deseosos de conocer el curso de la crisis aguardaban al Sr. Sagasta, quien defraudó sus esperanzas pues se mantuvo todo el tiempo que permaneció al lado de aquellos en una absoluta reserva.

Entre las personas de mayor significacion política que visitaron al presidente del Consejo, recordamos los Sres. Romero Giron, Nuñez de Arce, Rute, Ruiz Capdepont, Rodriguez Correa, conde de Xiquena, Moreno Benitez y Martinez Brau, además de otros senadores y diputados cuyos nombres no logramos obtener.

El Sr. Sagasta conferenció, desde luego, y por breves momentos con el señor Nuñez de Arce que fué de los primeros en retirarse.

Poco despues llegó el general Martínez Campos, y mientras los amigos del Sr. Sagasta permanecian en el comedor comentando las ambiguas palabras del presidente del Consejo, éste y el ministro de la Guerra celebraban en otra habitacion, una conferencia que duró hasta las doce de la noche.

El presidente del Consejo dió cuenta al ministro de la Guerra de su entrevista con el rey, manifestándole que, habia sido encargado de formar el ministerio.

Muchas cuestiones debieron tratarse en tan extensa conferencia: el general Martínez Campos no las ocultó; antes por el contrario, al salir de casa del Sr. Sagasta, fué interrogado por algunos periodistas acerca del resultado de la conferencia mostrán-

dose con ellos expansivo y afectuoso como pocas veces.

Por las palabras del general Martínez Campos, pudo deducirse que el señor Sagasta le manifestó la conveniencia de que continuase desempeñando el ministerio de la Guerra y que, el general á su vez le expuso que, en ello no tendria inconveniente alguno, si bien con algunas condiciones.

El general Martínez Campos, entendiendo que el momento de la crisis no ha podido ser mas oportuno, y que iniciada ya hace tiempo, por las disidencias surgidas en el seno del gabinete, forzosamente tenia que venir, habiéndose solo adelantado un breve tiempo.

Así lo manifestó al señor Sagasta, expresándole tambien que él consideraba en principio aceptable el proyecto del señor Camacho, causa de la crisis, si bien cree imposible é inoportuna su inmediata realizacion, como proponia éste.

En cuanto á su continuacion en el ministerio, manifestó al señor Sagasta que no tendria inconveniente en seguir, si se formaba un gabinete centralista ó de la fusion y que de constituirse con elementos constitucionales establecen como condicion que entrase con él otro ministro de la derecha, pues no queria cargar solo con todos los sambenitos.

Tambien le manifestó que, puesto que todas las cosas caen al lado á que se inclinan, se debe seguir su tendencia y que hoy eu política esta es hácia la izquierda, en cuyo caso él no puede entrar en el ministerio, cosa que desearia para demostrar desde el Senado, con su palabra y su voto, su adhesion al señor Sagasta á quien está decidido á apoyar incondicionalmente.

Ante tales manifestaciones ninguna resolucion adoptó el señor Sagasta, pues solamente dijo al general que las tendria muy en cuenta para resolver la crisis.

Tales fueron, en resumen, las declaraciones hechas por el general Martínez Campos, que insistió en hacer protestas de union al señor Sagasta, tributando grandes elogios á su lealtad, demostrada en la conducta que ha seguido con los disidentes, separándose de muchos amigos por conservar la vida de la fusion.

Particularmente, y dirigiéndose á los periodistas, dijo el general que él no ocultaba su deseo de seguir siendo ministro de la Guerra, pues como este cargo no le da más categoría que la que ha adquirido en la milicia y si muchos sinsabores, los acepta sin ventaja alguna, solamente para corresponder á los honores que se le han dispensado, con los servicios especiales que, un ministro puede prestar al país y al trono.

Por último manifestó que no podia transigir con una parte de la mayoría y en especial con algunas de las personalidades que la representan, alusion que se entendió unánimemente como dirigida al señor Navarro Rodrigo.

Terminada la conferencia con el ministro de la Guerra, celebró el señor Sagasta otra de corta duracion con el Sr. Romero Giron, en la cual no hizo, que sepamos, revelacion alguna de importancia al senador de-

móderata, teniendo puramente carácter amistoso.

Es opinión muy generalizada y para nosotros punto indiscutible que la crisis quedará resuelta hoy mismo y en el transcurso de pocas horas.

Mucho nos equivocaremos si á las doce y media no sale de palacio el señor Sagasta con el definitivo encargo de formar gabinete, en cuyo caso á las tres volverá con la lista de los ministros designados y á las ocho jurarán estos sus respectivos cargos.

En cuanto á candidaturas, anoche circulaban seis ó siete y para todos los gustos; pero los que creen estar en la corriente directa de los buenos informes, no dudan, en modo alguno, que sea cual fuere la organización del nuevo gabinete, formarán parte de él los Sres. Romero Giron, Nuñez de Arce, Gullon, Cuesta, marqués de Sardoal y Rodríguez Arias; este último para la cartera de Marina.

Dijose también, y lo repetimos, como un simple rumor cuyo fundamento, desconocemos, que el señor marqués de la Vega de Armijo sustituirá en la embajada de París al señor duque de Fernán-Nuñez: que es posible vaya el general Jovellar á desempeñar el mando de la isla de Cuba y que en Filipinas reemplace al señor Primo de Rivera el general Blanco.

El Sr. Marqués de Sardoal obsequió ayer con un almuerzo á los señores Sres. Duques de la Victoria y de Veragua y Rodríguez García, y á los diputados Sres. Ulloa, Nieto, Puigcerver y Rodríguez Rey.

El Sr. Romero Giron, uno de los convocados, no pudo asistir. Después del almuerzo, verificado en casa del señor marqués de Sardoal, han acudido los señores Nuñez de Velasco, La Hoz, Calatrava, marqués de Arlanzán, Calleja, Serrano Fatigati y algunos otros.

Anoche presentaron las dimisiones varios altos funcionarios. Entre ellos los sub-secretarios de Hacienda y Gobernación, el gobernador de Madrid, y el director de Propiedades, señor Pons.

### La crisis

A las doce en punto salió de su casa el Sr. Sagasta dirigiéndose a palacio, donde conferenció con el rey durante tres cuartos de hora próximamente.

El rey encargó incondicionalmente la formación del ministerio al señor Sagasta y este marchó acto continuo al ministerio con objeto de conferenciar con el general Martínez Campos.

No se hallaba éste en su departamento y el Sr. Sagasta marchó á casa del ministro de la Guerra dimisionario, donde ya se encontraban los señores marqués de la Habana y conde de Xiquena, llegando poco después el ex-ministro de Marina señor Pavia.

La conferencia de aquellos señores duró cerca de una hora, saliendo primero el marqués de la Habana, después el conde de Xiquena y casi en seguida el señor Sagasta.

La conferencia ha sido cuidadosamente reservada por las personas á que nos referimos; pero hemos llegado á traslucir, que ha tenido por principal objeto tratar sobre la significación que haya de tener el nuevo gabinete.

El general Martínez Campos ha insistido en que no puede figurar en el ministerio como único representante de la derecha; añadió que es oportunista y que no teniendo lazo ni antecedente alguno que le ligue sistemáticamente á los centralistas, y siendo la tendencia de la política marchar por corrientes más liberales que las que representaban el último

gabinete, aconsejaba al señor Sagasta que organizase un ministerio en sentido progresista.

Respecto á si debía ó no figurar el elemento de la derecha en el gabinete, el general Martínez Campos se pronunció porque en tal caso fuese designado un centralista y no otro cualquiera de los senadores ó diputados de la derecha, que no imprimiera tal carácter al gabinete y mortificara el elemento que personifica el Sr. Alonso Martínez.

El general Concha sostuvo la conveniencia de formar un gabinete pronunciadamente liberal, sean cuales fueren los sacrificios que haya de hacer la fusión, seguro de que todos sus hombres comprenderán la necesidad de este procedimiento y de que ninguno dejará de apoyar al gobierno del Sr. Sagasta con su palabra y con su voto.

El general Martínez Campos declaró que con el mismo entusiasmo y mayor si era posible que siendo ministro, defenderá al Sr. Sagasta desde el banco senatorial.

Alguna indicación se hizo, según creemos, al conde de Xiquena para que aceptase la cartera de Estado; pero el actual gobernador de Madrid se negó por dos razones; porque si se formaba un ministerio homogéneo en sentido progresivo, su deber era apoyarle, pero no tomando parte en él ni conservando siquiera un bastón de gobernador, pues esto se prestaría á justas censuras; y porque si entraba la derecha en el ministerio nuevo, él no llevaba al gobierno la significación que solo puede tener un individuo de procedencia genuinamente centralista.

El Sr. Sagasta discutió parte á parte todas las proposiciones expuestas, llegando nosotros á entender que quiere despojar al nuevo gabinete, en cuanto le sea posible, de la mayor cantidad posible de centralismo, y hasta si lograra conseguirlo sin gran resistencia, formar un ministerio homogéneo con levadura democrático dinástica.

Al salir el señor Sagasta de casa del general Martínez Campos se trasladó á la presidencia, donde dió orden para que no entrase nadie que no estuviese por él previamente avisado.

También el general Martínez Campos salió de su casa, dícese que para celebrar varias conferencias.

Lo mismo se cree hará el Sr. Sagasta, quien manifestó á las personas que le aguardaban en la presidencia su propósito de no hacer nada para resolver la crisis hasta las seis de la tarde.

(El Liberal del 8.)

## CRONICA NACIONAL

De *El Liberal*:

De buena tinta:

El señor marqués de Cerralvo, mayordomo mayor de la casa de D. Carlos de Borbon, celebró la fiesta de los Santos Reyes, dando una comida en honor de D. Carlos.

Presidia la mesa un lujoso sillón, vacío, por la ausencia forzosa de don Carlos. A su derecha estaba su representante, D. Cándido Nocedal, y á la izquierda el dueño de la casa. Frente al sitio de D. Carlos, se sentaba la señora marquesa de Cerralvo; á su derecha estaba el señor marqués de Villadarias, á su izquierda, el Sr. don Gabino Tejado, y ocupaban los demás asientos, doña Amelia del Valle, D. Ramon Nocedal, D. Alejandro Menendez de Luarda, D. Manuel Uceda, D. Fernando Fernandez de Velasco, D. Antonio Valluena, D. Leandro Herrero, D. Salvador Morales y don Antonio del Valle.

Se recibieron entusiastas cartas del excelentísimo señor obispo de

Dáulia, diciendo que acompañaba á los comensales enviándole un saludo muy afectuoso, y un caluroso y respetuoso vitor; del Sr. D. Francisco Navarro Villoslada, asociándose con todo su corazón al espíritu que el comité había de presidir; el Sr. don Manuel Salvador Palacios, del señor don Manuel Tamayo y Baus y del señor don Juan Manuel Ortí y Lara, haciendo constar que se hallaban presentes en espíritu y buena voluntad.

Ni hubo brindis, ni discursos, ni se habló de política. El sillón vacío lo decía melancólicamente todo, y perfecta concordia de pensamiento de todos los asistentes, hacia inútiles las protestas de adhesión, que bien se manifestaban en la cariñosa cordialidad del ilustrado anfitrión y todos los convidados.

La comida fué excelente, tanto—decía un suscriptor de *El Siglo Futuro*,—que nos parecía que estábamos ya en el poder.

—¡Son insondables los designios de la Providencia—dijo uno de los más distinguidos filósofos del partido—vean ustedes! Allí, el simbólico sillón, vacío, y D. Carlos, en Venecia, á estas horas, probablemente de pie!

Aun cuando la avanzada edad del arzobispo de Burdeos era por sí sola causa bastante para su muerte, un periódico francés, conservador por cierto, la atribuye á un grave disgusto.

Volvió el octogenario prelado de girar una visita pastoral, y le entregaron un folleto titulado *Monseñor Bellot des Minieres y Mme. Martin*, verdadero libelo infamatorio del obispo de Poitiers.

Este prelado, ya lo sabe el lector; profesa ideas republicanas, lo cual le ha valido crudísima guerra por parte de su clero, acudido por el coadjutor del obispado, y de los ultramontanos más venenosos de la diócesis. Aburrido al cabo, marchó á Roma á exponer la situación al Papa y éste le ha dado la razón contra sus adversarios. Entre tanto estos no perdonan medio de perderle ante la opinión, y un canónigo se entretuvo en escribir el referido folleto que una mano piadosa entregó al cardenal.

Mons. Bellot des Minieres era muy querido del arzobispo de Burdeos que fué quien le propuso para el obispado de Poitiers y al leer el libelo sufrió un terrible disgusto que no pudo resistir en su avanzada edad, pues contaba ochenta y ocho años.

Esta revelación del diario conservador hace ver que no han acabado los buenos tiempos de Tartuffe y que hay que cargar á la cuenta del cabildeo de Poitiers, la muerte del cardenal Donnet.

Refiere *El Diario* de Santander, que días pasados, cuando aquel ilustrísimo obispo recorría las naves de la catedral, echando bendiciones, le apostrofó una devota que estaba orando en una capilla en esta forma:

—Mas valiera que me diceses lo que me debes, ó lo que me has quitado, que buena falta me hace.

El escándalo fué extraordinario. El colega añade que la devota es una monja que por malos tratamientos había abandonado el claustro.

La joven que se arrojó al mar el jueves en Santander y fué extraída por un carabinero, se halla demente. Adoptó aquella extrema resolución dominada por el fanatismo religioso. Había visto el demonio y se creía condenada. Hé aquí el fruto, como dice *El Diario*, de las predicaciones exageradas de ciertos curas.

En el mismo estado de demencia se halla una anciana en un pueblo de aquella provincia desde que asis-

tió á unas misiones que en el mismo celebraron los jesuitas.

Ya no cabe duda, por desgracia, de que se perdió el magnífico vapor *Enero*, de la compañía bilbaina de navegación, con sus 22 tripulantes, todos ellos vizcainos. El 2 de Diciembre salió de Rotterdam para Bilbao, en Jastre, y á estas horas no hay la menor noticia de él, á pesar de las averiguaciones hechas. El buque estaba asegurado en 2.400.000 reales; pero las familias de las víctimas lloran como cierto su triste fin.

De *El Porvenir*:

Nuestro querido amigo el Sr. Ruiz Zorrilla ha tomado parte principal en el duelo nacional de la Francia por la muerte de Gambetta y en el duelo íntimo de los amigos del ilustre orador.

Al trasportarse el cadáver de la quinta de Ville, d'Avray á París, al palacio Borbon, nuestro jefe lo acompañó al par de contados amigos.

Una de las primeras personas que acudieron á la quinta pocos minutos después de la muerte del grande hombre fué el Sr. Ruiz Zorrilla.

Así lo vemos consignado en gran número de periódicos franceses.

Sin duda alguna que uno de los más grandes dolores que el señor Ruiz Zorrilla ha experimentado en su vida ha sido la muerte de Gambetta, que le distinguía con un cariño y una consideración á toda prueba.

El rey Kalakaua ha invitado á sus reales primos de Europa é una función que prepara en sus Estados para el 13 de Febrero.

Por nosotros que acepten, y que si allí les va bien, que no vuelvan por aquí.

## MAHON

Con frecuencia llegan á nuestra Redacción sentidas quejas del extraordinario incremento que desde hace algún tiempo viene tomando en esta ciudad el vicio del juego, llegando en la actualidad á alcanzar una importancia como nunca habría tenido. Se nos asegura que en círculos en donde no se jugaba desde tiempo remoto, se ha renovado tan funesto entretenimiento, siendo causa de que se atraviesen importantes sumas y de que se produzcan serios disgustos en el seno de algunas familias.

No comprendemos como siendo tan terminantes y repetidas las órdenes dictadas por el gobierno para perseguir aquel vicio, puede llegarse al extremo que dejamos apuntado; pues estamos seguros que con un poco de voluntad en las autoridades sería muy fácil acabar con esta plaga.

Llama también la atención, que no solo se dediquen al juego personas que por carecer de bienes de fortuna y de ocupación en que ganarse lícitamente los medios de vivir, se han de sentir inclinadas á procurarse dinero por este medio, sino de aquellas que sin esta necesidad apremiante, arriesgan al azar la fortuna que deben á la herencia ó al trabajo de sus antepasados, comprometiendo su propio porvenir y el de sus hijos, á quienes tienen el deber moral de legar, por lo menos,

lo mismo que recibieron sin trabajo alguno.

Conforme anunciamos, mañana debe tener lugar en el Consey el beneficio del bajo Sr. Segalá y en El Recreo el del tenor cómico señor Aleu; en el primero de dichos casinos se pone en escena la zarzuela en 3 actos «El Relámpago» cantándose en el segundo «El Juramento»; en ambos terminará la velada con baile de máscaras.

El Isleño celebra mañana el primer baile de máscaras de la temporada.

Creemos que nuestros lectores leerán con gusto los detalles de la última crisis que copiados de «El Liberal» de Madrid insertamos en el presente número.

Queda detenido en la Estación de Telégrafos de Barcelona, por no encontrarse á su destinatario, un telegrama procedente de Mahon y dirigido á Amat, Platería 4.

Leemos en «La Vanguardia»:

«Por la direccion general de Telégrafos se ha dispuesto autorizar á los destinatarios de telegramas internacionales que se dirijan á España por las vías cables de Barcelona, Bilbao y Vigo, para que en lo sucesivo puedan recurrir á los directores de aquellas oficinas, pidiendo repetición de todo ó parte de los telegramas primitivos en casos de duda, y que dichos jefes sean los encargados de contestar á esta clase de peticiones, sujetándose al número de palabras que el demandante exprese y pague; entendiéndose que si resultasen alteraciones no cometidas en las líneas españolas y tuvieran los interesados que recurrir á las estaciones de origen, no tendrán derecho al reintegro de la tasa de los primeros, dirigidas á las tres mencionadas estaciones.»

Leemos en el propio colega: «Asegúrese que á partir del 15 de febrero próximo, nuestros tapones, vinos y aceites, gozarán en Alemania y Suecia y Noruega franquicias y garantías necesarias para su fácil exportacion.»

## BOLSA DE BARCELONA

11 enero.

3 por 100 Interior..	27'675
4 por 100 amortizable . . . . .	76'000
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	97'000
Banco Hispano Colonial . . . . .	79'500
Acciones ferrocarril Francia..	113'375
Id. Norte. . . . .	111'500
Id. Alicante. . . . .	103'000
Id. Orense. . . . .	33'250
Obligaciones Francia . . . . .	63'000
Id. Orense. . . . .	45'750

## BOLSA DE MADRID

11 enero.

4 por 100 Interior perpétuo . . . . .	62'400
Id. Exterior . . . . .	00'000
4 por 100 amortizable. . . . .	62'200
Subvenciones ferrocarriles. . . . .	00'000
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	97'000

## CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Barcelona 10 Enero 1883.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Aunque desearía poder dar á V. una explicacion de las causas que han ocasionado el notable descenso de los valores en estos últimos dias, no puedo hacerlo porque ni aun las personas mas autorizadas se atreven á emitir su opinion. Aparte de la última crisis y de la muerte de Gambetta que han podido influir en los valores del Estado, no existe razon bastante para comprender las pérdidas que han sufrido las cotizaciones de los locales. Debo consignar sin embargo que se conceptúa el nuevo ministerio de poca vida, y que este cambio ha producido una dolorosa impresiou en Paris, por lo que demuestra la flojedad de los cambios de aquella plaza, que no corresponden á los cambios sostenidos que nos llegan de Madrid. Aparte de esto tampoco han producido buen efecto en esta plaza los anuncios de los dividendos que se asegura repartirán estas Sociedades de crédito, y que á no dudar no han alcanzado la cifra que esperaban muchos tenedores de acciones. He aquí algunos de los que se dan como probables.

Banco de préstamos y descuentos.—Asegúrese que repartirá diez pesetas, que unidas á las cinco satisfechas á cuenta de beneficios, formará un total de 15 pesetas.

Banco ibérico.—Corre el rumor de que repartirá treinta pesetas por accion.

Crédito Mercantil.—Créese que dará un dividendo de veinte pesetas; y al circular esta noticia por la plaza sufrieron sus acciones un pequeño descenso.

Banco de Cataluña.—Acentúase la noticia de que solo repartirá diez pesetas como dividendo activo.

Dividendo de la Compañía de los ferrocarriles Andaluces.—El Consejo de administracion ha acordado repartir á cuenta del dividendo de ejercicio de 1882 le cantidad de diez pesetas por accion, pagaderas contra entrega del cupon número seis.

Las acciones del ferrocarril de Medina y Orense llegaron á hacerse á 25, pero posteriormente se han repuesto. Aunque no se cree que esta vía férrea dé grandes rendimientos, es lo cierto que hoy sus productos son bastantes para atender á la amortizacion y pago de intereses de las obligaciones, siendo de esperar que aquellos aumenten cuando esté enlazada con Portugal. El gravamen que se impuso la compañía de dar un interés de 4 por 100 á las acciones, dificulta su marcha económica, y á eso es debida en parte la emision de nuevas obligaciones que ha verificado. Despues de muchas gestiones se han colocado 20.000 al tipo de 45 por 100, de las cuales se asegura que el Ban-

co de Cataluña ha tomado 10.000, la Junta del propio ferrocarril 5.000, y las restantes 5.000 varios particulares. La noticia de haberse colocado dichas obligaciones ha contribuido al alza de las acciones de los dos dias últimos.

Línea de Orense á Monforte.— Dicen de Vigo que han empezado los trabajos de construccion de la línea férrea de Orense á Monforte.

Esta vía, que pondrá en comunicacion la region gallega con el resto de España, uniendo los ferrocarriles portugueses de Duero y Miño y el dn Orense á Vigo con la red del Noroeste, ha sido recientemente otorgada á esta última empresa. Esta obra facilitará el tráfico del puerto de Vigo, el más importante que tiene España en el Atlántico, con dos naciones vecinas y constituirá una gran mejora para el país en general y especialmente para el comercio.

Acaba de publicarse en Francia un decreto declarando exentos del pago de derechos los combustibles y demas materias, destinados al servicio de la explotacion de los ferrocarriles.

En España, por el contrario, se imponen todos los años nuevos impuestos que dificultan el desarrollo de los ferrocarriles, la mayor parte de los cuales han atravesado y atraviesan aun en el dia una situacion difícil.

El 4 de Eebrero próximo se reunirá la Junta general ordinaria de accionistas del «Banco de Préstamos y Descuentos»; y el 28 del presente mes tendrá lugar la junta general de la «Naviera Catalana».

Los periódicos han publicado ya la lista de las obligaciones de Almansa que salieron amortizadas en el último sorteo.

De V. affmo.

El Corresponsal.

## COMUNICADO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mio y de toda consideracion y aprecio: Con suma estrañeza y temor de exageracion hemos leído el suelto publicado en la seccion local del diario de su digna direccion del dia 10 del actual, referente al servicio de higiene en esta ciudad, puesto que en otras ocasiones hallándose tambien en este puerto la Escuadra de instruccion con mayor número de tripulantes, un batallon completo de Infanteria de Marina y demas guarnicion ordinaria, nunca llegó, que sepamos, ni á la tercera parte el número de enfermos del mal oculto que se dice existe hoy en el Hospital Militar; y mucho ménos podia esperarse semejante resultado, siendo así que el Sr. Assereto al poco tiempo de llegar á esta como Subgobernador, tomó serias medidas sobre el particular. Con ánimo sin duda de mejorar dicho servicio, destituyó ó dejó cesante (sin conocerle) al médico higienista que en aquel entonces, y de muchos años antes, desempeñaba dicho cargo, nombrando en su reemplazo al actual médico, que indudablemente merecería su mayor confianza, quien á

la primera visita que practicó en el desempeño de su cometido, mandó al Hospital civil á seis ó siete infelices en un solo acto, señalándose al efecto hora para el ingreso en aquel establecimiento, en donde fueron recibidas por el entonces Alcalde señor Vidal, el mentado Sr. Assereto, oficial del Subgobierno Sr. Ponsetí con carácter de Secretario: cuyas mujeres fueron alta, como curadas (por supuesto) á los dos, cuatro ó seis dias, á escepcion de una ó dos que se las retuvo algunos dias más. Nadie podia dejar de aplaudir tan acrisolado celo en bien de la higiene pública y salud individual, á fin de que este celo apareciese con todos los colores de necesidad y pureza, se nombró á raíz de aquellas medidas, al referido Sr. Ponsetí y Prats, Gefe único de la seccion de higiene, quedando el Inspector de orden público como delegado de aquél, aumentándose los reconocimientos semanales, es decir, de uno que venian sufriendo, dos cada semana, y por consiguiente doble retribucion semanal, que recaudada por mensualidades adelantadas debia ingresar en poder del Jefe único Sr. Ponsetí y Prats para su distribucion como creemos se continúa haciendo.

Con tales precauciones, imposible parece que el suelto de referencia sea exacto en cuanto á la estension del mal aludido, proporciones de éste y número de pacientes. A no dudar, Sr. Director, no es sola la ciencia física la que por sí sola puede extinguir dicha enfermedad, porque la experiencia ha demostrado, con razones que no es prudente mentar, que sin las investigaciones secretas y reservadas del Jefe y agentes de Policía, mal puede el facultativo por sí solo desempeñar su cometido, máxime cuando ya tiene cobrada la mensualidad; pero cuando á dichos funcionarios se les destituye de funciones tan propias de sus cargos, para enaltecer á quien ni lo entiende, ni es capaz de practicarlo desde el bufete ó poltrona en que se sienta seguramente que los resultados no pueden ser otros que los relatados en el suelto que con justicia, en obsequio á la humanidad doliente y á la que pueda caer en la trampa, se lee en su acreditado periódico del 10 actual, que de veras deseamos cause su debido efecto.

B. S. M.—X.

## TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 12, 11'00 m.

Mahon, 12, 03'05 t.

Se ha confirmado oficialmente la aparicion del cólera en Sumatra.

Indícase al señor Camacho para la Intendencia mayor de Palacio y al marqués de Sardoal para vice-presidente del Congreso.

Empieza á iniciarse la descomposicion entre los elementos que forman la izquierda dinástica, temiéndose que se disuelva completamente á pesar de los grandes esfuerzos de los prohombres de este partido hacen para mantener la mayor cohesion y disciplina entre las filas.

VARIEDADES

La mayor imprenta del mundo es la del Gobierno de Washington. Hay en ella setenta prensas de vapor, que tiran de doce á quince mil ejemplares por hora, entre las más finas que se fabrican que cuestan veinticinco mil pesos cada una. El personal de tan gigantesca imprenta se compone de 1.300 hombres y 600 mujeres.

Hé aquí los títulos completos del emperador de todas las Rusias segun

resulta del ukase que recientemente ha expedido:

«Por la gracia de Dios, emperador y autócrata de todas las Rusias, de Moscow, de Kieff, Vladimir, de Nowgorod; czar de Kasan, de Astrakan, de Polonia, de Siberia, de Cherson Táurida, de la Prusia; gosudar de Pskofr; gran duque de Smolensko, de Lithuania, de Volynnia, de Podolia y de Finlandia, príncipe de Estonia de Livonia, de Curlandia, de Semigalia, de los Samoyedos, de Corelia; de Foen de Perm, de Vialk, de Bulgaria y de otros países, señor y gran duque de los Países-Bajos, de Nowgorod, de

Tchernigoff, de Biasan, de Polotsk, de Roistoff, de Garosloff, de Bielosersk, de Udorsk, de Ordorsk de Kondisk, de Votepsk, y de todos los países del Norte, señor en Ibersk, de Kantalnizk, de Kabadinsk, y del territorio de Armenia, soberano de los principales montañeses de Tcheikash y otros señores del Turkestan, heredero presuntivo de Noruega, duque del Schleswig Holstein, de Oldemburgo, etc., etc.»

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Santos Victoriano y Benito abad y confesor.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia en San José.

SANTO DE MAÑANA.

Santos Gumersindo mártir y San Hilario obispo y confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 7 h. 20 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 57 m. de la T. LUNA.—Sale á las 9 h. 10 m. de la M.—Pónese á las 09 h. 01 m. de la M.

Crónica marítima.

Día 11.—De Barcelona vapor-correo Nuevo Mahonés, cap. D. José Pons, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon Reemplazos

El día 16 del corriente mes á las nueve de su mañana dará principio este Ayuntamiento á la revision de exenciones de los mozos pertenecientes á los reemplazos de 1880, 1881 y 1882, que fueron destinados á la reserva.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas interesadas en dichas operaciones, y á fin de que puedan hacer las reclamaciones á que haya lugar.

Mahon 11 Enero de 1883.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

Sociedad Anónima Mútua de Depósitos y Amortizaciones

Sorteo especial 15 Enero 1883

Esta Sociedad deseando beneficiar á todos los tenedores de Bonos de las distintas series, verificará un Sorteo especial en dicho día, anticipando el que de las distintas de la letra G habia de hacerse en 28 de Febrero. El sorteo pues versará sobre todas las series distintas de la G, cuya amortización se hace para el sorteo ordinario trimestral.

Dicho sorteo especial tendrá lugar el 15 de Enero de 1883 en el Centro social Rambla de Santa Mónica, 16, principal, con presencia del Consejo y autorización de Notario, á las diez de su mañana.

Los bonos amortizados serán reembolsables por 100 pesetas.

Valor del bono, 10 pesetas.

Casino El Consey

Extraordinaria funcion para el sábado 13 del corriente á beneficio del primer bajo y director de la compañía

D. JAIME SEGALÁ

quien tiene el honor de dedicarla á los Sres. socios Maquinistas, Condestables, Contramaestres y demas clases de la Escuadra de instruccion surta en este puerto, y ante todo como recuerdo á la Sociedad en general.

PROGRAMA

La siempre aplaudida zarzuela en 3 actos que lleva por título

El Relámpago

En el intermedio del 1.º al 2.º acto, el bonito baile español titulado

La Madrileña

por la primera bailarina D.ª Felisa Ponce de Segalá.

En el intermedio del 2.º al 3.º acto variaciones de violin por el Sr. Rousset acompañadas al piano por el Maestro Sr. Costabella. Aria de la ópera «Attila» cantada por el Beneficiado.

Al final de la obra, baile frances El As de Oros por la primera bailarina Sra. Ponce. Despues de la funcion baile de máscaras de Sociedad.

Por indisposicion repentina del señor Moliné han tenido que cambiarse los bailes.

Nota.—El domingo 14 se repetirá la misma funcion con motivo de estar cerrada la suscripcion del sábado.

Mahon 8 de Enero 1883.—El Srio. de la C. R., S. P.

En venta

Lo está la casa número 6 de la calle de la Iglesia y 8 accesorio de la calle del Rosario. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Á los señores fabricantes de calzado

TINTA AMERICANA PARA TEÑIR EL CALZADO

Dicha preparacion ofrece al consumidor una ventaja digna de ser apreciada, pues con su uso no es necesario tener que perder ni un segundo para despues de teñido el zapato proceder á las operaciones siguientes, circunstancia que la recomienda sobre todas las demas preparaciones conocidas hasta el día.

La Tinta Americana ademas deja un brillo lustroso y permanente, con solo frotar la parte teñida muy ligeramente con un cepillo (jamás con paño) dando al zapato un realce y finura que no se obtiene con ningun otro preparado de esta índole.

Bajo estos precedentes y con garantía de sus reales y efectivos resultados demostrados por la práctica, tenemos el gusto de ofrecerla á los señores fabricantes de calzado, persuadidos de que con su uso obtendrán economía de tiempo y mejor aspecto el trabajo construido, sin que su coste sea elevado comparando los resultados obtenidos por ella y los de las mas usuales que se gastan, por cuanto en menos capas y por consiguiente en menor cantidad se alcanza igual trabajo con la ventaja de mejor acabado.

Se despacha en frascos, llevando cada uno su correspondiente prospecto para su uso. Al por mayor se concede descuento.

Depósito exclusivo en Mahon, Droguería Mahonesa, de Martin Valls, calle Nueva, 41. En Ciudadela, Salvador Fábregues, imprenta.

Para la venta para los demas puntos de la Isla dirigirse á la Droguería Mahonesa.

LOS PAISES

DEL EXTREMO ORIENTE

POR DON JUAN MANUEL PEREIRA

Enviado extraordinario de España en el imperio de la China y en los reinos de Annan y Siam.

Constará de diez series, de esmerada impresion, ilustradas con magníficos grabados sueltos é intercalados en el texto. Cada serie se compondrá de 4 entregas de 8 páginas y se repartirá una cada quince días. Precio de la serie, 2 pesetas.

Se suscribe en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

IMPRENTA

de

BERNARDO FÁBREGUES

23, Nueva, 23

En este establecimiento se hallan de venta las obras siguientes:

- HISTORIA DE MENORCA, por D. Rafael Oleo Quadrado, 2 tomos. 22'50
FRAGMENTOS DE LA HISTORIA DE MENORCA, por D. Pedro Riudavets Tudury. 1'
SOR AGUEDA AMETTLER, novela histórica por D. Miguel Eugenio Caymaris. 5'
HISTORIA DE LA IMAGEN Y SANTUARIO DE NTRA. SRA. DEL TORO, por D. Pedro Moll, pbro. 0'75
APUNTES SOBRE LA ACLIMATACION DEL ATTACUS PERNYEN MENORCA, por D. F. Cardona Orfila, pbro. 1'
BIBLIOTECA DE ESCRITORES MENORQUINES, por Bernardo Fábregues. 5'
FLORES Y ABROJOS, Album poético por el mismo autor. 1'25

FERRETERÍA DE ESCUDERO

Calle Nueva, núm. 18

Gran Baratara en camas de hierro

Se acaba de recibir un surtido de planchas inglesas para ropa á precios ventajosos. Cerraduras para armario de superior calidad. Y un completo y variado surtido de batería de cocina, todo recibido directamente de Inglaterra.

Para vender

Lo está una casa calle de S. Fernando núms. 34 y 36. Informarán en la misma.

Para vender

Lo está la casa número 74 de la calle del Castillo. Para informes dirigirse á la misma calle número 78. 4

Pianino

Hay uno para alquilar, informarán Deyá 10.

Ayudante

En un Colegio de niños de esta ciudad se necesita uno para regentar la clase de párvulos. En esta imprenta izformarán. 1

AVISO INTERESANTE

Se acaban de recibir los deseados folletos Lo que no debe decirse y A sus migos y á sus adversarios.

Los primeros originales de D. José Nakens, y los segundos de D. Manuel Ruiz Zorrilla, y se hallan de venta en casa del corresponsal, Concepcion, 7, y en la Administracion de EL LIBERAL.

Aritmética Mercantil

TEÓRICO-PRÁCTICA

por

D. Juan B. Ponseti Cardona, profesor de Contabilidad comercial y Teneduria de libros en los principales colegios de Barcelona, Director propietario que fué del Colegio Mercantil de Barcelona, etc., etc.

Se halla de venta en esta ciudad al precio de 1'50 ptas. ejemplar, en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

DOMINÓS

PARA BAILE DE MÁSCARA Se alquilan, calle del Angel, 8

Administracion principal de Loterías de Mahon n.º 6

ARRA VALETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 del actual:

Ha de constar de dos series, de 28.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 613.000 pesetas en 1.383 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Premios, Pesetas. Rows include 1 de 80.000, 1 de 40.000, 1 de 20.000, 1 de 10.000, 20 de 2.500, 1355 de 300, 2 aprox. de 2.000, 2 id. de 1.350 id. para el premio segundo, 1.383 total 613.200.

Mahon 11 Enero de 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

LA ILUSTRACION

REVISTA SEMANAL

DE LITERATURA, ARTES Y CIENCIAS adornada con preciosos grabados

Precios de suscripcion

Un año, 6 ptas.—Seis meses, 3'50.—Las suscripciones empiezan en 1.º de cada mes. Números sueltos, 10 cént. de peseta los de 8 páginas y 20 los de 16.

Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de El Liberal y en la Librería de Antonio Sintés.—En Ciudadela, imprenta de Salvador Fábregues.

Se han recibido ejemplares del número 114.

Baile de Máscaras

Lo habrá mañana empezando á las 9 de la noche en el Teatro Principal.

PRECIOS

Table with 2 columns: Paltos plateas, Id. 1.ª fila, Id. 2.ª fila, Id. 3.ª fila, Entrada, Media entrada. Prices range from 0'50 to 3'00 ptas.

TEATRO

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

10.ª de abono 5.ª serie

Funcion para hoy 12 de Enero

Se pondrá en escena la tan aplaudida ópera en 4 actos

UN BALLO IN MASCHERA

A las 8.

Precios de cóstumbre.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.